
本报讯（记者 龚舰） 10
月 5 日从瑞典斯德哥尔摩卡罗
琳医学院传来喜讯院 中国女药
学家屠呦呦获得 2015 年诺贝
尔生理学或医学奖袁 这是中国
科学家在中国本土进行的科学
研究首获诺奖袁 也是中国医学
界迄今为止获得的世界最高
奖遥 作为坐落在屠呦呦家乡的
省内唯一一所医药类专科层次
高等院校袁 在听闻屠呦呦获得
诺奖的消息后袁 我校全体师生
倍感振奋袁欢欣鼓舞袁迅速掀起
了一场致敬屠呦呦尧 学习屠呦
呦的热潮遥

10 月 16 日袁 中药学院在
二楼会议室组织学院师生代表
召开野学习屠呦呦袁弘扬中医药
事业冶主题座谈会袁校党委书记
陈厥祥尧 副校长金辉出席座谈
会并讲话遥 陈厥祥结合国医国
药文化深刻阐述了屠呦呦精神
内涵袁 并对进一步弘扬中医药
事业提出明确要求遥他强调袁全
面理解滋养国药事业的源头活
水袁 国药辉映的是中华民族灿
烂文明和先进文化袁 国学之源
头是中国古代哲学袁是宇宙观尧
价值观和生命观等的具体体
现遥当前袁作为非显性的国药文
化无用之用是为大用袁 国学作

为国药之瑰宝袁 统领着国药发
展曰国学亦是国药之母袁是国药
遗传的基因遥 作为素有近代国
药事业发源地之美誉的宁波袁
宁波药商更是宁波帮之鼻祖遥
植根于这片国粹浸润深厚的沃
土上的浙医药人肩负时代使
命袁解读与利用国学尧传承与延
续国药文化尧 继承与创新国药
事业遥 向屠呦呦学什么钥 怎么
学钥 如何在扩校尧升本尧创优中
建功立业袁作为浙医药学子袁如
何传承中医药文化噎噎与会全
体师生结合陈书记讲话袁 从不
同角度畅谈学习屠呦呦精神的
体会袁专注尧自信尧有为尧创新一
时成为座谈会热词遥

为了深刻学习大力弘扬屠

呦呦同志的崇高精神袁 进一步
推动中医药创新人才培养袁10
月 20 日上午袁 中药学院部分教
师和远志创新班部分学生一起
参观屠呦呦故居遥 在故居袁中药
学院举行了第二届野远志冶创新
班举行开班仪式袁专业课教师还
为创新班学生上了一堂题为野从
青蒿到青蒿素冶的微课袁故居的
参观和现场的微课给师生们带
来了深深的触动和崭新的思考遥

屠呦呦获诺奖给科研工作
者带了了哪些启示钥 10 月 19
日袁科研处以野从屠呦呦获诺奖
看科技创新冶 为主题召开了座
谈会遥 副校长金辉出席会议并
讲话遥 科研处渊地方合作处冤和
各学院科研人员代表参加了会

议遥座谈会上袁与会人员分别结
合自己的工作实际和研究方向
畅谈学习体会遥座谈会最后袁金
辉结合学校的科研工作提出自
己的几点看法和要求遥他表示袁
要将艰苦创业意识尧 牺牲奉献
精神尧团队协作观念尧传承创新
脉络和特色发展理念融汇于我
校科研工作的开展中遥 研究要
服务国家战略尧 要符合社会重
大需求遥

屠呦呦获诺奖在我校广大
青年团员中引起了强烈反响遥
10 月 12 日袁 校团委在学生活
动中心 313 组织召开 野向诺贝
尔奖获得者屠呦呦学习冶 座谈
会袁30 余名团员青年代表参加
座谈会袁 并在会上畅谈向屠呦
呦前辈学习的感悟遥据悉袁全校
各级团组织以此次开展学习屠
呦呦为契机袁深入推进野奋斗的
青春最美丽冶系列分享活动袁进
一步将 野中国梦窑升本梦窑我的
梦冶主题活动引向深入遥

据悉袁 学校下一步将通过
开设专题网站尧 举办事迹展等
形式袁开展有深度尧有实效的学
习宣传屠呦呦系列活动袁 把屠
呦呦精神化为推动 野扩校尧升
本尧创优冶的精神财富和不竭动
力遥

医林折桂震中外 药海拾珠烁古今

我校迅速掀起向诺奖获得者屠呦呦学习热潮
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贺 信
尊敬的屠呦呦研究员院

欣闻您荣膺 2015 年诺贝尔
生理学或医学奖，成为新中国获
诺贝尔科学奖的第一人，我们谨
代表浙江医药高等专科学校全
体师生向您致以最热烈的祝贺
和最崇高的敬意！

40 多年前，您矢志原始创新，
从祖国医药宝库中获取灵感，开
创性地利用乙醚提取青蒿素获
得成功，被称为抗疟药研究史上
的“里程碑”。继后推出的系列抗
疟药，挽救了全球特别是发展中
国家数百万人的生命，被国际社
会称为“东方神药”和“中国奉献
给人类的厚礼”。您获此殊荣，是
中国科技界的骄傲，更是中国药
学界的荣耀，体现了中国医药科
技工作者求真务实、勇于探索的
科学精神，不畏艰难、勇攀世界药
学高峰的开拓精神，以发展国家
科技和保障广大人民群众生命健
康为己任的奉献精神。为此，我们
的校报编辑出版了一期特刊以
誌庆贺，诚邀您拨冗莅校指导。

作为坐落在您家乡宁波的省
内唯一一所药学类大专院校，学
校紧紧依托行业及地方发展优势
特色，以生命健康产业需求为引
领，全面构建“以药学类专业群为
主，食品、医疗器械等专业群协同
发展”的办学新格局。建校近 30
年来，培养了 3 万多名主要面向
医药行业的专门人才，为浙江由
医药大省向医药强省迈进发挥了
重要作用。当前，我校确立了“扩
校、升本、创优”的奋斗目标，我校
全体师生要以您为榜样，学习您
济世健民的理想情怀和锲而不舍
的奋斗精神，励精图治，追求卓
越，自强不息，止于至善，努力办
成特色鲜明、声誉卓著的医药类
应用型高等院校，为医药事业的
发展做出积极贡献！

祝您健康长寿、阖家幸福！
校党委书记 陈厥祥

校党委副书记尧副校长 任文霞
2015年 10月 6日

“呦呦鹿鸣，食野之蒿”。作
为全国最早独立设置、浙江省
唯一一所医药类专科层次高等
院校，我校师生在听闻宁波“老
乡”屠呦呦喜获诺贝尔奖后，深
受鼓舞，反响热烈，纷纷自发地
组织开展“学习屠呦呦精神”系
列活动。面对国药、国医发展中
面临的“质疑”，如何破解，如何
在屠呦呦精神的激励下勇攀科
学高峰，如何将学习屠呦呦精
神的系列活动与“扩校、升本、
创优”工作相结合，屠呦呦获诺
奖带给我们太多太多的启示，
需要全体师生深入领会，并认
真付诸实践。

屠呦呦获诺奖让我们看到
了国学国医国药蕴藏的巨大价
值。屠呦呦身为一名药学家，博

览群书，阅读经典，经过艰苦卓
绝的努力从《肘后备急方》等中
医药古典文献中获取灵感，发
现了青蒿素并开创疟疾治疗新
方法。国医国药历久弥新、经久
不息，与中华文明相依相存，可
谓源远流长，永不过时。扁鹊、
张仲景、孙思邈、李时珍……古
之医者悬壶济世，他们兼具高
尚医德和济世利人情怀。作为
浙医药人，更应自觉践行诚信?
药德，更需铭记如何做人、学
医、行医、济世。作为浙医药人，
还要立足当下，学习屠呦呦治学
科研之精神，要有知之者不如好

之者、好之者不如乐之者的治学
精神、点燃内心创业创新创一流
的熊熊之火。

屠呦呦获诺奖让我们认识到
“咬定青山不放松”精神的深远
意义。从斯德哥尔摩传来的喜
讯，一时间让这个 85 岁的老人
成为了世界瞩目的焦点。无博士
学位、无留洋经历、无院士头衔，
就是这样一位被戏称为“三无”
的科学家，倾其一生精力，投入
到青蒿素的提取和研发中，经历
了无数次实验，最终站在了科学
之巅。当前，我校“扩校、升本、创
优”的工作任务艰巨繁重，但屠

呦呦获诺奖让我们更加坚信:
“只有心中有梦想，天上就会有
太阳”。只要浙医药和浙医药人
正道前行，和衷共济，以士不可
不弘毅、任重而道远的精神，进
一步坚定人生信念、事业信念，
扎根毕生奉献的事业，从隐含于

“厚德厚朴 励志远志”校训中的
两味中药———“厚朴”与“远志”
中，体会其性温味苦之药用功
效。彼时，待告厥成功，正是苦尽
甘来之时。

“我不为己、那谁为我？但我
只为己，那我又是谁？”学校在

“扩校、升本、创优”的道路上，必
然会充满了许多曲折与困难，全
体浙医药人务必要深入学习屠
呦呦精神，让心中有梦，让肩上
有责。

呦呦之声 振奋人心
◎本报评论员

人物名片
屠呦呦袁 女袁1930 年 12 月 30 日

生于浙江宁波袁药学家袁中国中医研
究院终身研究员兼首席研究员袁青蒿
素研究开发中心主任遥 2015 年 10 月袁
因发现青蒿素治疗疟疾的新疗法获
诺贝尔生理学或医学奖遥

图片新闻
10 月 21 日，我校中药学

院组织师生参观位于宁波市
开明街 26 号的屠呦呦故居，
并在故居内举行了中药学院
第二届“远志”创新班开班仪
式，中药学院老师在现场为
创新班学生上了一堂题为

“从青蒿到青蒿素”的微课。

中国骄傲屠呦呦特刊

导读院
从屠呦呦研究员获诺奖看
科技创新与中药事业发展
座谈会发言摘编

———详见第2 版

从屠呦呦研究员获诺奖看
医药学子成长成才系列活
动专题

———详见第 3 版

当 惊 世 界 殊
———屠呦呦研究员获诺奖引发强烈反响受到高度评价

荫屠呦呦与宁波
对于宁波人来说袁屠呦呦获奖的意义尤其非凡袁因为袁她

是土生土长的宁波人遥 1930 年 12 月 30 日袁屠呦呦出生在开
明街 26 号袁屠家有 5 个孩子遥 作为惟一的女孩袁父亲出于钟
爱袁给她取名野呦呦冶袁希望她平安快乐袁自由自在遥

野长得还蛮清秀袁戴眼镜袁梳麻花辫冶袁一个宁波小娘的样
子遥 这是那一辈家乡人袁对屠呦呦的印象遥

而屠呦呦的儿时记忆袁大都定格在开明街 26 号袁她家的老房
子遥老房子在天封塔对面袁位于开明街和莲桥街之间袁老宁波人称
野三角地冶遥 据了解袁开明街 26 号袁是目前开明街上仅存的近现代
传统建筑袁属民国初期风格遥建筑的主人是经济学家尧曾任香港甬
港联谊会会长的姚庆三渊1911-1989冤袁屠呦呦袁则是其外甥女遥

屠呦呦 1948 年春到 1950 年春在效实中学读高中袁 后来
转到公立的宁波中学遥听闻屠呦呦获诺奖的消息袁她的母校效
实中学和宁波中学的师生们都欣喜至极遥 宁波中学副校长陆
雁介绍院野宁波中学 51 届是一个传奇的年级袁出了一大批全国
顶尖的专家学者尧科学家尧院士遥据屠呦呦当时同学说袁她刚转
入宁中时袁各学科的成绩大多平平袁但是高三时急起直追袁顺
利考入北大遥冶效实中学副校长张悦表示袁野屠呦呦是效实的骄
傲浴 在百年效实陈列展中袁作为我们的杰出校友袁她有专门介
绍遥我们在北京举行校友会袁前几年袁她都一直参加袁但近年来
因为年纪大了袁身体不好袁她不参加了遥 但是袁她一直心系故
乡尧心系母校的遥 冶

荫屠呦呦与药学
屠呦呦在 1951 年顺利考入北京大学医

学院渊现为北京大学医学部冤药学系袁所选专
业正是当时一般人缺乏兴趣的生药学遥她认
为袁生药专业最可能接近探索具有悠久历史
的中医药领域袁符合自己的志趣和理想遥 在
专业课程中袁她尤其对植物化学尧本草学和
植物分类学有着极大的兴趣遥

1955 年袁屠呦呦大学毕业袁被分配到卫
生部直属的中医研究院 渊现中国中医研究
院冤工作遥 从此袁她埋头从事生药尧炮制及化
学等中药研究袁开始了她为之奋斗一生的事
业遥 当时袁正值初创的中医研究院工作条件
差袁设备简陋袁科研人员不足遥但党的野继承尧
发扬中医药学宝库袁 积极发展中医药事业冶
的政策袁 成为广大中医药工作者的奋斗目
标袁也为刚刚走上工作岗位的屠呦呦增添了
力量和信心遥 在刚开始工作那段时间袁屠呦
呦主要从事生药学研究遥 1956 年袁全国掀起
防治血吸虫病的高潮袁她对有效药物半边莲
进行了生药学研究曰后来袁又完成了品种比
较复杂的中药银柴胡的生药学研究袁这两项
成果被相继收入叶中药志曳遥

1959 年袁 屠呦呦参加卫生部举办的"全
国第三期西医离职学习中医班"袁 系统地学
习了中医药知识遥 在 2 年半的学习中袁她不
但掌握了理论知识袁 而且参加过临床学习遥
通过这次学习袁屠呦呦深深感受到中医理论
与临床实践相结合的重要性遥

荫屠呦呦与中医药
1967 年 5 月 23 日袁出于军事需要袁我国

启动了举国体制的抗疟新药研发要要要523 工
程袁 全国 60 多个单位的 500 名科研人员袁组
成了抗疟新药研发大军袁协同攻关袁其目标就
是找到新型有效的抗疟疾新药遥 也是各种机
缘巧合袁39 岁的屠呦呦临危受命袁 作为研究
课题组组长袁成为该项研究的关键人物遥

长期从事中药学研究的屠呦呦决定带领
科研团队从历代医学典籍尧本草和偏方入手袁
进行实验研究遥 380 多次实验尧190 多个样品尧
2000 多张卡片噎噎最终袁屠呦呦和课题组以
鼠疟原虫为模型袁 发现了中药材青蒿提取物
对疟原虫具有很好的抑制作用遥 野经过那么多
次失败袁我也怀疑自己的路子是不是走对了袁
但我不想放弃遥 冶她遍查典籍袁多方分析袁直到
有一天袁东晋葛洪叶肘后备急方曳中的几句话
引起了屠呦呦的注意院野青蒿一握袁 以水二升
渍袁绞取汁袁尽服之遥 冶绞汁而非煎服袁温度成
了关键遥由此出发袁研究团队试着采用低温提
取袁首次以乙醚为溶剂袁制备出具有明显抗疟
效果的青蒿提取物遥后经研究证实袁用乙醚提
取这一步袁 是保证青蒿素有效制剂的关键所
在遥 屠呦呦提出的这个想法袁对于发现青蒿的
抗疟作用袁以及进一步研究青蒿都至关重要袁
保证了整个研究的不断推进遥

屠呦呦表示院野中医药是个伟大的宝库袁
但也不是捡来就可以用的袁还是需要创新袁需
要继承与发扬遥 冶

本报讯（记者 龚舰） 瑞典
卡罗琳医学院 10 月 5 日宣布袁
将 2015 年诺贝尔生理学或医学
奖授予中国药学家屠呦呦以及
爱尔兰科学家威廉窑坎贝尔和日
本科学家大村智袁表彰他们在寄
生虫疾病治疗研究方面取得的
成就遥 该消息一出袁就立刻受到
了国内外高度评价和强烈反响遥

叶人民日报曳尧叶新华每日电讯曳尧
叶中国教育报曳尧叶浙江日报曳尧叶宁
波日报曳等多家主流媒体在头版
头条对屠呦呦获诺奖的消息进
行了专题报道遥

中共中央政治局常委尧国务
院总理李克强第一时间致信国
家中医药管理局袁对屠呦呦获得
2015 年诺贝尔生理学或医学奖

表示祝贺遥 李克强在贺信中说袁
长期以来袁我国广大科技工作者
包括医学研究人员默默耕耘尧无
私奉献尧团结协作尧勇攀高峰袁取
得许多高水平成果遥 屠呦呦获得
诺贝尔生理学或医学奖袁是中国
科技繁荣进步的体现袁是中医药
对人类健康事业作出巨大贡献
的体现袁充分展现了我国综合国
力和国际影响力的不断提升遥 希
望广大科研人员认真实施创新
驱动发展战略袁积极推进大众创
业尧万众创新袁瞄准科技前沿袁奋
力攻克难题袁为推动我国经济社
会发展和加快创新型国家建设
作出新的更大贡献遥

屠呦呦获诺奖袁得到国内外
专家学者的高度评价遥 诺贝尔生
理学或医学奖评选委员会主席齐
拉特对屠呦呦从中药中分离出青
蒿素应用于疟疾治疗给予了高度
赞赏袁她表示袁经过现代技术的提
纯和与现代医学相结合袁 中草药
在疾病治疗方面所取得的成就
野很了不起冶遥 利物浦热带医学院
副院长斯蒂芬窑沃德称新的诺奖

得主是野实至名归冶遥 他说袁在青蒿
素和综合疗法出现之前袁野我们面
临的绝对是一场灾难遥 我们当时
用来对付疟疾的仅有的药物迅速
败下阵来冶遥 中国工程院院士尧中
国中医科学院院长张伯礼表示院
野听到这个消息感到非常振奋袁屠
呦呦老师多年艰苦奋斗尧 执著地
进行科学研究袁围绕国家需求袁克
服困难尧一丝不苟袁取得了令人瞩
目的成绩曰 这是党和政府关心中
医药尧重视中医药尧支持中医药发
展取得的结果遥 冶

社会各界对屠老获得诺奖
纷纷表示祝贺遥 北京大学党委书
记朱善璐尧校长林建华第一时间
给屠呦呦发去了贺信袁 贺信上
说院野悬壶济世袁造福桑梓遥 您的
奋斗历程袁是新中国科学事业蓬
勃发展的缩影曰 您的成就和获
奖袁代表了国际学术界对中国科
技贡献的充分肯定遥 您心系苍生
的理想情怀和坚持不懈的科学
坚守袁彰显了中国科学家求真求
实尧包容创新的科学精神袁探索
了中国科学事业艰苦奋斗尧继往

开来的发展道路袁必将激励着全
体北大科学工作者尧 北大校友尧
乃至整个中国科学界向着中国
梦新的伟大征程前进浴 冶科技部
部长万钢在贺信中表示院野您作
为中国大陆科学家首次获得诺
贝尔奖袁必将对我国广大科技工
作者带来巨大鼓舞袁也必将激发
更多中国科学家不断开拓创新袁
迈向一个又一个科学高峰袁为实
现中华民族伟大复兴的中国梦
和全人类科技尧经济和社会发展
做出更多更大的贡献浴 冶

而屠呦呦的家乡宁波在得
知她获得诺贝尔奖后袁顷刻间沸
腾了遥 10 月 7 日下午袁省委常委尧
市委书记刘奇在北京看望 2015
年诺贝尔生理学或医学奖获得
者尧 宁波籍著名科学家屠呦呦遥
刘奇代表市委尧市政府和家乡人
民对屠呦呦表示热烈祝贺遥 刘奇
说袁屠呦呦是第一位获得诺贝尔
科学奖项的中国本土科学家袁这
是中国人民的骄傲袁也是家乡人
民的荣耀袁我们为此感到无比振
奋尧无比自豪尧无比崇敬遥

中国骄傲屠呦呦特刊
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青蒿是一种菊科
草本植物袁 植株有香
气袁一岁一枯荣遥 公元
340 年袁 东晋的葛洪在
其撰写的中医方剂叶肘
后备急方曳 一书中袁描
述了青蒿的退热功能曰
李时珍的 叶本草纲目曳
则说它能 野治疟疾寒
热冶遥

野我们祖先早有用
青蒿治疗疟疾的经验遥
我们为什么就做不出
来呢钥 冶屠呦呦再次翻
阅古代文献寻找答案遥
叶肘后备急方曳 中的几
句话引起了她的注意院
野青蒿一握袁 以水二升
渍袁绞取汁袁尽服之遥 冶

经过 190 多次失
败后袁终于袁用乙醚制
取的 191 号样品袁对鼠
疟猴疟的抑制率达到
了 100豫遥

青蒿素能迅速消灭
人体内疟原虫袁与西方药
厂生产的同疗效药物相
比袁 青蒿素类药物不良
反应轻微尧 治愈率高且
价格便宜袁 被许多非洲
民众称为野东方神药冶遥

青蒿素及其衍生物
青蒿琥酯尧 蒿甲醚能迅
速消灭人体内疟原虫袁
对脑疟等恶性疟疾有很
好的治疗效果遥 青蒿素
类药物可口服尧 可通过
肌肉注射或静脉注射袁
甚至可制成栓剂袁 使用
简单便捷遥 但为了防范
疟原虫对青蒿素产生抗
药性袁 目前普遍采用青
蒿素与其他药物联合使
用的复方疗法遥

作为野中国神药冶袁
青蒿素在世界各地抗
击疟疾显示 了奇 效 遥
2004 年 5 月袁世卫组织
正式将青蒿素复方药
物列为治疗疟疾的首
选药物袁英国权威医学
刊物叶柳叶刀曳的统计
显示袁青蒿素复方药物
对恶性疟疾的治愈率
达到 97豫袁据此袁世卫
组织当年就要求在疟
疾高发的非洲地区采
购和分发 100 万剂青
蒿素复方药物袁同时不
再采购无效药遥
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编者按院屠呦呦获
诺奖，是一个让每个从

事中医药领域的科研工作者们振奋
的消息。众所周知，科技创新是科
研工作的灵魂，而屠呦呦发现青蒿
素的灵感来自于博大精深的中医药
宝库。因此我们在继承传统的同时，
更要用现代科学的方法加以创新。
近日，学校组织相关教师代表开展
了“从屠呦呦获诺奖看科技创新”座
谈会和“学习屠呦呦，弘扬中医药事
业”座谈会，深入交流和讨论屠呦呦
获诺奖对科研工作者和中药事业发
展所带来的启发和思考。

从屠呦呦研究员
获诺奖看

科技创新与
中药事业

发展

“

中国女药学家屠呦呦获得诺贝尔奖震惊全
球袁翻看她当年研究该项目的情况袁感慨之余袁也
留给我们科研工作者许多深思遥

科技创新是长期知识积累和试验总结的结果遥
屠呦呦当年查阅文献资料与中医配方袁拜访名医袁成
百上千次试验袁 正是这种扎实的理论基础和百折不
挠的试验精神为她的成功奠定了基础遥 屠呦呦能够
想到温度的问题影响了物质的活性袁 这和她对物质
结构尧 性质对外界条件的影响有着深刻的理解和认
识有很大的关系遥作为科研人员袁拥有好的理论基础
和试验技能是最基本的基础袁 拥有良好的科研素质
和科研道德也是必不可少的条件遥 提高自己的理论
和科研能力袁是每个科研工作者的追求遥

理论基础
是科技创新的基石

◎赵新梅 屠呦呦获得诺奖是我国科学界
一个里程碑事件遥 我作为一名教师袁

同时也从事着药物研究工作袁受到了很大启发遥
记得刚读研究生时袁我的导师就教育我袁科研

是枯燥乏味的袁做科研一定要野耐得住寂寞尧坐得
住冷板凳冶遥 众所周知袁一个药物从研发至上市袁至
少需要 10-15 年时间袁研究还可能失败遥 因此袁科
研过程中要有足够的耐心袁 静下心来阅读大量文
献袁寻找解决问题的突破口遥 思考研究工作中存在
的问题袁总结你所在研究领域的工作成果遥

当然袁 在研究过程中出现了自己无法解决的
问题袁 就应该与研究领域里的同行多交流遥 多提
问袁集思广益遥 多参加学术会议袁在会议上会了解
同行们的科研水平及成果袁 这些对科研创新都十
分有利遥

学会寻找突破口
◎姚晓敏

屠呦呦研究员获 2015 年诺
贝尔生理学或医学奖受到了国

内外媒体广泛关注遥 这一里程碑事件带给我们
医药科研工作者欢欣鼓舞的同时也给予很多
启示遥

我在平时的科研工作中经常对客观条件有所
抱怨袁但是比起屠呦呦发现青蒿素的那个时代袁我
们的科研条件好了很多遥 因此我们在做科研的时
候其实有时候应该多想想怎样才能克服目前的困
难袁去创造条件遥

屠老发现青蒿素的灵感来自于传统中医药袁
但它的研发遵循的是现代药理学和化学的方法遥
这给我们的启示是传统的事物是需要继承袁 但是
更加需要用现代的方法加以创新尧取其精华袁这样
才能做出创新性的科研工作遥

创新需要继承传统
◎陈维

中医科学家屠呦呦获诺贝
尔生理学或医学奖袁这是一个令
中国人尧尤其是从事中医药领域

的科技工作者欢呼雀跃的日子遥
屠先生是通过查阅古代中医药文献得到灵感袁

从中草药中提取得到治疗疟疾的良药遥可见袁根植中
华民族土生土长的中医药文化博大精深袁 是一座富
含滋养尧培植现代创新灵感的智慧宝库浴

宁波是屠呦呦先生的故乡袁我们为有这样的乡贤

而自豪与骄傲遥 我校作为宁波的医药类高等学校袁每
一名浙医药人是从事中医药事业的教育工作者袁我们
的事业与屠先生的研究同领域共同遥 我们要认真学
习尧不断汲取中医药理论营养袁博大精深的中医药宝
库是我们民族创新的不竭源泉袁 要结合现代科学技
术袁创造出新的辉煌遥 中医药宝库是民族的袁也是世界
的袁我们要立足中华袁放眼世界袁努力让中医药发扬光
大并惠及世界人民遥

振兴中医药 造福全人类 ◎凌庆枝

宁波籍药学家屠呦呦研究
员获得 2015 年诺贝尔生理学或
医学奖袁这是作为中华国粹的中
医药在世界面前的一次精彩展

现袁 是全体中华儿女的光荣袁 也是宁波人民的骄
傲袁更是广大中医药工作者的荣耀遥

屠教授获得野诺奖冶袁充分证明了对待工作或
事业袁持之以恒袁一以贯之袁必将野劳冶有所野得冶遥俗
话说袁野眼睛看的见的叫视力袁 看不见的叫眼光冶尧

野你若盛开袁蝴蝶自来冶袁我们是医药类学校袁中药
学院是培养中药学子的学院袁 中药行业需要悬壶
济世尧奉献利他的人文情怀袁教师职业需要严谨治
学尧勇于创新的职业操守袁科学研究需要甘坐冷板
凳尧坚定执着的精神气概遥 全体中药人有责任尧有
义务自觉地以屠教授为榜样袁 以所从事的职业为
荣袁脚踏实地袁努力拼搏袁做各项工作袁为社会培养
更多优秀的中药人才尧 为学校的发展和中医药事
业做出自己的贡献遥

你若盛开 蝴蝶自来 ◎孙文珠

中国女科学家屠呦呦摘得
了中国大陆第一个自然科学领

域的诺奖袁这个奖项凭借的是实实在在的成果袁造福
的是千千万万的人类遥

作为一名中医药行业的教育者袁 我们要有传承
的意识更有创新的想法遥 古人将青蒿野绞取汁冶袁而不
用传统的水煎熬煮中药之法遥 屠呦呦意识到袁高温提
取可能破坏了青蒿中的活性成分遥 于是袁她重新设计
了实验过程袁改用沸点较低的乙醚为溶剂遥

我们还应有求真务实的态度遥 不到成功袁誓不罢
休遥 经历了 190 次的失败之后袁在实验室里袁屠呦呦
终于从中药正品青蒿的菊科植物的成株叶子的中性
提取部分袁对疟原虫的抑制率达到 100%遥

在中国传统文化中袁一生二袁二生三袁三生万物
的理念袁光有一个青蒿素是不够的袁事物必有阴阳袁
各有利弊袁研究复方也是势在必行遥 也正因如此袁目
前屠呦呦的团队又投入到复方的研究中遥

在传承中创新 在务实中求真 ◎夏苗芬

中医课程的学习袁使我进入
了一个多彩瑰丽的中医药世界袁
也体会到中医药其实就在我们

身边遥外公抽烟咳嗽总不好袁我给他开了方子袁补肺
阴同时健脾运袁5 剂喝完袁 咳嗽变好了袁 痰也变少
了袁一下子我成了家里的名医袁亲戚见到我袁都把袖
子撸起来给我把脉遥这样才慢慢树立了做中医药人
的信心遥

屠呦呦获奖感言中提到院 青蒿素是中国传统
医药送给世界人民的礼物遥 在我看来袁这个诺贝尔
奖袁是屠呦呦送给全体中医药工作者的能量棒浴鼓
励我们在工作要做到野自信尧自尊尧自觉尧自强冶袁对
中医药充满信心袁坚定信心袁用自己的努力发展中
医药曰鼓励我们坚持原创袁继承中医药曰鼓励我们
精诚团结袁攻坚克难袁创新中医药遥

重拾中医药人的自信
◎姜雨辰

理论基础是科技创新的基石
因生物与制药学院 赵新梅

中国女药学家屠呦呦获得诺贝尔奖震惊全球袁 翻看
她当年研究该项目的情况袁感慨之余袁也留给我们科研
工作者许多深思遥
科技创新是长期知识积累和试验总结的结果遥屠呦呦当
年查阅文献资料与中医配方袁拜访名医袁成百上千次试
验袁正是这种扎实的理论基础和百折不挠的试验精神为
她的成功奠定了基础遥任何一个科技创新不是在没有理
论基础的情况下头脑发热想出来的遥屠呦呦能够想到温
度的问题影响了物质的活性袁这和她对物质结构尧性质
对外界条件的影响有着深刻的理解和认识有很大的关
系遥 所以我们应该多学习相关前沿知识和最新研究进
展袁提高自己的理论水平和科研认知遥
作为科研人员袁拥有好的理论基础和试验技能是最基本
的基础袁拥有良好的科研素质和科研道德也是必不可少
的条件遥 提高自己的理论和科研能力袁是每个科研工作
者的追求遥

我认为屠呦呦获诺奖给我们科研工作者最大的
启示是科研目标应与国家和社会需求紧密相连遥

2010 年报纸及网络上一则" 剧毒乌头碱混入
三叶青饮片袁导致多人中毒"的新闻引起了我的注
意袁进一步了解袁我得知由于种质资源稀缺袁三叶
青被列入"浙江省首批农作物种质资源保护名录"袁
从产业相关度来看中药材生产加工被列为"浙江省
农业优先发展"的主导产业之一遥 我就将自己的科
研方向定为了三叶青种质资源鉴别尧开发与利用袁
5 年时间里袁获批多项各类各级项目遥

因此袁我认为我们高校科研人员袁应更多地把
目标转向国家和社会需求袁 转向解决临床医药学
实际难点问题袁这样才能更加彰显研究意义遥

科研目标应与
国家社会需求紧密相连

◎彭昕

”

编者按院 屠呦呦获得诺贝尔
生理学或医学奖，让每一位浙医药
学子振奋不已。同学们以班级、社
团等为单位，纷纷开展了“学习屠
呦呦，奋斗医药梦”等系列学习活
动。学校的官方微信与微博也在第
一时间专题推送了关于屠呦呦获
得诺贝尔奖的相关内容信息，引来
了同学们积极留言和讨论。

从屠呦呦研究员
获诺奖看

医药学子
成长成才

@清风如意 123456院屠呦呦袁在继莫言的第二人袁
在不同的领域同样的骄傲袁她将整个人生奉献给医药事
业袁给广大人民带来福祉的同时袁也令中国的医药事业
得到认可袁我作为浙医药的一员感到无比光荣遥

@你是我全部的信念岁月院只有付出辛勤的代价袁
才能收获成功袁没有什么事是不用代价一劳永逸的遥 所
以屠呦呦能获奖是因为她付出比常人更多的努力遥她的
成功是我前进的动力遥

@用户 5721096053院十月五日袁所有空间朋友圈
都被屠呦呦荣获中国首个科学类诺贝尔医学奖刷屏遥屠
呦呦多年从事中药和中西药结合研究袁突出贡献是创制
新型抗疟药青蒿素和双氢青蒿素遥而我很荣幸的来到了
浙江医药高等专科学校袁有幸接触到了医药学浴 我相信
我的选择不会错浴浴

@Z-E-R-Ooo院屠呦呦几十年默默做科研无人问袁
潜心研究袁 成功创制了抗疟药青蒿素和双氢青蒿素袁显
著降低了疟疾患者死亡率袁挽救了全球特别是发展中国
家数百万人的生命袁作为医药院校的一名学子袁这是我
们学习的方向和动力遥

@青青杏子 sunshine院 饱经风霜的脸上留下道道
岁月刻磨的皱纹袁脸上始终洋溢着幸福的笑容袁就是这
样一位年过八旬的老人要要要屠呦呦为我国中医界赢得
了如此高的荣誉袁这也激励着我们每一位医药学子努力
学习袁奋勇向前遥

@木 Anna可院屠呦呦荣获诺奖袁这不仅对中国有
巨大的意义袁也是代表着中国医药界的进步袁作为医药
一份子的我是无比激动和兴奋的袁我觉得我以后的动力
都足足的遥

@ 向月葵 MF院屠呦呦袁第一位获得诺贝尔科学奖
项的中国本土科学家尧第一位获得诺贝尔生理医学奖的
华人科学家遥 她是我们宁波人的骄傲袁也是我们医药人
学习的榜样袁我们不仅要学习她坚持不懈尧持之以恒的
科学精神袁更要在学习中脚踏实地袁努力做好一名新时
代的医药人遥

@若晨 niongniong院屠呦呦野为国家做贡献冶的激情
与梦想袁全身心地投入工作袁日复一日袁年复一年袁经历
无数次失败袁终于研制野东方神药冶袁赢得国际尊重袁作为
浙医药的学子袁更应该向她学习遥

@ 翊 zjw院野呦呦鹿鸣袁食野之蒿遥 冶屠呦呦团队研究
并提取的青蒿素极大有效的治疗了虐疾袁解救了大量患
虐群众袁她兢兢业业袁从平凡中创造辉煌袁扬我中华遥

@Fnxianxian院十月五日袁浙江宁波籍科学家屠呦呦
获得了诺贝尔生理学或医学奖袁这对于中国的科学事业
发展很有影响袁她和她的团队研究出的青蒿素能有效治
疗疟疾袁她苦心研究几十年袁这种热爱工作的精神值得
我们学习袁 而身为浙江医药学校中药学院的我非常自
豪袁我相信袁我选择浙医药没有错浴

@肉遥遥遥 院一夜之间屠呦呦这个名字就走入了我
的生活中袁 为我们这个国庆添上了一个不一样的色
彩遥作为医药的学子袁屠呦呦老师获得诺奖袁是我们医
药专业的巨大荣誉袁作为医药学子袁我们有了更大的
自信心袁对我们未来充满了希望遥

@系个好孩子院屠呦呦获奖了袁人们往往对所
谓的热门趋之若鹜袁却忘记了执着尧勤奋才是成功
的必由之路遥 其实袁许多热门都会稍纵即逝遥 在确
定人生方向时袁还是脚踏实地尧目光长远些为好遥
一旦选择之后袁不懈地努力尧科学地坚持就是最重
要的了遥

@wizard院屠呦呦袁也许她原只是一位默默无闻
的科学工作者袁 身上也只是散发着普通科学工作人
员的光芒遥然而也是这样的光芒袁指引着她在平凡中
走向伟大袁在奉献中获取甘甜遥

中国骄傲屠呦呦特刊

@Lucifer院屠呦呦从葛洪的叶肘后备急方曳中发现
这样的描述院野青蒿一握袁以水二升渍袁绞取汁袁尽服
之遥冶由此给她带来的灵感袁使她改变了原来的提取方
法袁中医还是厉害遥

@王小黑院真是太激动人心啦浴 莫言拿到了诺贝
尔文学奖袁如今药学家屠呦呦又拿到了诺贝尔生理学
或医学奖袁作为一个中国人袁越来越感觉到了中国的
昌盛与富强遥屠呦呦获诺贝尔奖袁将会是一个里程碑袁
期待不久的将来中国人能拿到下一个诺贝尔奖浴

@ 呆萌德院于丹老师曾经讲过袁野学者要耐得
住寂寞袁喜欢热闹的学者注定走不远遥 冶宁波籍药
学家屠呦呦正是坐了十多年的冷板凳袁 守着一颗
安静的心去做科学研究袁 终于在今天站上了科学
的高峰遥 她的这种恒心与毅力值得我们每一位医
药学子学习浴

@MOMO李琪院这次生理学或医学奖结果其实
是很让人热泪盈眶的袁不在于别的袁而在于这是一个
关注世界最贫困地区公共卫生问题的结果遥

@helloDORAEMON院 药学家屠呦呦获诺贝尔
奖袁不仅是媒体所说的为中国的科学研究提供了正能
量和指引方向袁我想也给予了我们浙医药的学子们极
大的精神力量要要要相信自己袁去发现人本身所具备的
更大可能性浴

@Ms呉院现代医学袁中医和西医的结合袁只会更
强大袁少了谁都是人类的损失浴

图说学习甬籍药学家
屠呦呦系列活动

中药学院师生正在参观故居
科研处组织召开“从屠呦呦看

科技创新”座谈会
同学们正在宣传橱窗前观看

“屠呦呦喜获诺贝尔奖”专题海报

同学们在阅读和热议有关屠呦
呦获诺奖的报道

发扬“求蒿”精神 传承医药文化
学校官方微博、微信开展关于“宁波籍药学家屠呦呦获诺奖”线上大讨论

校团委组织召开学习屠呦呦座谈会


